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                                                                      Resumen
En la historia de Cuba se  destaca al pueblo de Jiguaní como punto importante de operaciones de la última parte de la lucha guerrillera en la zona oriental. Este pueblo marcó significativamente el avance impetuoso del Ejército Rebelde en la zona. En los primeros días del mes de diciembre de aquel año 1958, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz llegaba a Jiguaní, después de la Batalla victoriosa ocurrida en el poblado de Guisa. Este trabajo tiene el  siguiente objetivo: Exponer la participación de algunos de  los combatientes revolucionarios de este pueblo  en las acciones más significativas en defensa de la Revolución como miembros del Glorioso Ejercito Rebelde.
El método  utilizado fue el de  entrevistar algunos integrantes del Ejercito Rebelde  protagonistas de muchas acciones que dejaron  el testimonio imborrable de hijos nobles, modestos, valientes y decididos de este pueblo, personalidades del territorio y  revisión de documentos de sus archivos personales, Archivo Mcpal,  Museo y la Biblioteca  Pública. Además se utilizó el método biográfico que permitió construir  las biografías y profundizar en el conocimiento de la vida y trayectoria revolucionaria de estos,  que sirvieron para  elaborar  este maravilloso e importante material de consulta para los que gustan y necesitan beber del manantial histórico que brota de las raíces mas fuertes y profundas de este histórico, aborigen, mambi, y rebelde terruño.
Palabras claves: 
‹TESTIMONIO› - ‹EJÉRCITO REBELDE› - ‹JIGUANÍ› - ‹COMBATIENTES›      ‹TRAYECTORIA ›  -   ‹ LIBERACIÓN›                                                      
Introducción                                                    
El municipio de Jiguaní tiene una tradición heroica e histórica como  pocos en nuestro país, más de 250 oficiales y decenas de soldados formaron filas en el ejercito mambí, participando en las campañas mas significativas, la guerra de los 10 años, la guerra chiquita, la del 95, contra los gobiernos de turnos a partir del 1902, el Movimiento 26 de Julio y el Ejercito Rebelde  hasta el triunfo del Enero victorioso.
La villa San Pablo de Jiguaní, la cual fue fundada el 25 de Enero de 1701. Fue el indio natural de Bayamo, Miguel Rodríguez, propietario del corral de Jiguaní Arriba, situado junto al río Jiguaní, quien decidió reconcentrar a los indios, o naturales, dispersos por estos territorios o provenientes de otros poblados indios. Así se funda esta villa la cual era una  zona de abundante vegetación, pastos, tierras fértiles y aguadas, daba la posibilidad de caza, pesca y cultivo para la alimentación.
De manos del Gobernador, Rodríguez recibió el decreto de amparo a favor de los naturales sobre los territorios que él denominó Corral de Jiguaní Arriba. Luego se enfrascó en una nueva gestión: conseguir el apoyo de la Iglesia para erigir una parroquia, lo que haría legal reunir a los indios en un pueblo. El obispo de Cuba, Diego Evelino de Compostela, recibió a Miguel Rodríguez. Este le relató las desdichas que sufría su "comunidad" y le hizo ver la necesidad del auxilio de la Iglesia en su demanda de protección. El máximo prelado autorizó la creación del curato de Jiguaní y la designación del presbítero Andrés Jerez Mejías, clérigo de órdenes menores, natural de Bayamo.

Jiguaní, en el preludio de la Guerra de Independencia de 1868, en lo étnico y en lo cultural no era exclusivamente indio ni español, era mestizo. Demostró su valentía, como en sus primeros tiempos, al continuar la tradición de defensa de sus derechos, que le legara el indio fundador, Miguel Rodríguez. El pueblo de Jiguaní dijo presente el llamado del Padre de la Patria Carlos M. de Céspedes, donde se reclamaba la presencia de cubanos prestos al sacrificio supremo. Jiguaní tuvo el privilegio de ser el Primer  Pueblo libre de Cuba, el 13 de octubre de 1868.Muchos oficiales ésta villa mambí dio a la causa de la independencia. Jesús Sablón Moreno (Rabí), un descendiente de indio, alcanzaría los grados de Mayor General.

Su tradición de aborigen, mambí, y rebelde se mantuvo hasta la etapa de liberación nacional. En la historia de Cuba se debe destacar a Jiguaní como punto importante de operaciones de esta última parte de la lucha guerrillera en la zona oriental. Este pueblo marcó significativamente el avance impetuoso del Ejército Rebelde en la zona. En los primeros días del mes de diciembre de aquel año 1958, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz llegaba a Jiguaní, después de la Batalla victoriosa ocurrida en el poblado de Guisa. 
El testimonio imborrable de hijos nobles, modestos, valientes y decididos de este pueblo, de  familiares  de los que hoy no nos acompañan, de personalidades del territorio y la revisión de los documentos en primer  lugar de sus archivos personales, del archivo Mcpal, del museo y la biblioteca  pública  han servido para la elaboración de este maravilloso e importante material de consulta para los que gustan y necesitan beber del manantial histórico que brota de las raíces mas fuertes y profundas de este histórico, aborigen, mambí, y rebelde terruño, han dado lugar  a este documento. A continuación les presento los  siguientes testimonios de combatientes que pertenecieron al Ejército Rebelde.
Testimonios  de combatientes  del Municipio Jiguani que pertenecieron al  ejército  rebelde
                                                             TC: ENIO AGUILAR HEREDIA.
Mi familia es una  de aquellas  familia,  que nunca estuvo de acuerdo con Batista, mis padres pertenecían al partido autentico de esta zona de Jiguaní, militaban juntos a los Olivas, Balolo, Kine y otros; se  llamaban  Raúl  Aguilar  Pérez y Santa  Heredia Moreno, yo nací un 24 de Noviembre del 1938, tengo 72 años,  dos hermanas hembras y un varón, mis primeros años de vida los pasé en mi casa con la familia trabajando la finca que tenía mi papá  sembrábamos tabaco, frutas y viandas,  éramos campesinos  que vivíamos de la tierra. Batista el 10 de marzo  da el golpe de estado y empezaron a los pocos días a volar unas avionetas por la zona, mi   mama dijo--ay mi madre ahora sí este hombre va a desgraciar este país. Cuando el 1953 y lo del asalto al Moncada ellos se incorporan al movimiento, 26 de Julio, yo estaba como en 6to grado en una escuelita con un maestro que cobraba dos pesos mensuales por dar clases. Por allá iba un muchacho  llamado Manolito Castro que era el que dirigía el 26 en la zona, se decía que era bolitero, pero yo creo que esa era la fachada para que no lo reconocieran, el tenia muchos contactos y vínculos en las Minas de Charco Redondo, creo que vivía y trabajaba por allá.

Pero de forma oficial yo me incorporo al 26 de julio una noche del año 57 en el velorio de una señora llamada Sofía Martínez, cuándo uno llamado Saúl Figueredo,  en medio del velorio nos apartamos para un lado y el me habla de sí me interesa pertenecer al movimiento,  yo respondo --- como es la cosa --- el me dice que mañana tenemos que ir aun lugar por los Negros, pero vestidos de negro para que no nos puedan reconocer en la oscuridad, en esa reunión estaba Manolito Castro y nos dio orientaciones de realizar sabotajes, propaganda contra Batista, vendíamos bonos para el 26 y otras cosas más.

Tú sabes que cuando Fidel estaba en la Sierra se decían muchas cosas, que estaba muerto, que si esto, que si lo otro, un día yo estaba trabajando en el corte de tabaco con unos isleños y otros y cuando empezaron a decir aquellas cosas yo le decía que eso era mentira --que lo estaban matando todos los días-- y no era verdad-- uno me dijo a carajo parece que tú eres Fidelista-- a este hay que matarlo de un azadonazo-- menos mal que los isleños se metieron en el problema y dijo uno de ellos --para tocar a este muchacho tienen que matarme a mí.  

A finales del 57 fuimos Ñeñe Casas y yo a Baire por la noche a caballo y botamos los latones de basura y el ejército nos cayó a tiros, allá  por Manga Larga, tuvimos que salir por  el Jagüey  y de ahí para loma del Ají nos la vimos fea aquella noche. Fíjate que a mí por defender  la Revolución y a Fidel me decían “Radio Progreso” junto con otro llamado Sotero del nombre no me acuerdo.

A mis padres le dijeron que a mí me estaban buscando para matarme un tal Homero a pricinpio del 58 fui por los Negros y mi tía me dijo que me cuidara con Homero que era masferrerista, yo le enseño un revolvito 38 que mi tío me había dado y le dije --pa que tengo esto--- de ahí me fui pal club del barrio y me tome una cerveza polar –cuando me encuentro de nuevo con Homero y le pregunto¿Qué tú quieres?--- pero este no me dijo nada – cogi y me fui para el bar de Guillén Muñoz--- y el tipo venia detrás de mí,   estaba casándome   para lincharme rápidamente salí por la parte de atrás del bar y me le perdí en el monte por la finca de Pedro Pons y de ahí para mi casa.

Al otro día por la mañana me levanto y le llevo el desayuno al viejo que estaba en la estancia y le digo lo que me pasa y que me voy pal monte,  el viejo me armo tremenda bronca, mi mamá tremenda lloradera al igual que mi hermana, en medio de eso llega mi abuela que vivía por Mojara de Matías y me voy con ella apara allá y a los pocos días  contacto con Viví, Quimoro  y otro más que no recuerdo y me llevan para el campamento del “Nico el Pelu” en la Loma del Azúcar, estando aquí participo en una emboscada pero no puedo tirar ni un tiro por que la escopeta se encasquilla y por poco me explota en las manos, a los pocos días me enfermo de una gripe y fiebre alta me llevan para un hospitalito, no me podía ni parar por eso me llevan para casa  de Nilita Matos donde me atendieron de lo mejor, hasta que mi papá se apareció y me llevo de nuevo para casa de mi abuela hasta que me recuperara .Ya recuperado conozco un muchacho llamado Leonardo que era artillero y me voy con el  a poner minas y bombas en la carretera de los Negros a Baire, y de Baire  a   Contramaestre a veces llegamos hasta  el Cucán y el Granizo. 
Ya era finales del 58 el triunfo estaba cerca yo estaba el 31 de Diciembre en casa  de mi abuela, luego del triunfo  estuve en las Ventas de Casanovas en un campamento y en Baire Santo,  por que no me quise ir con la caravana para la Habana, me quedé en la casa ya habíamos tumbado a Batista,  eso pensaba yo que todo había terminado y fue cuando dijo Fidel que ahora es que todo comenzaba y que la cosa seria más difícil,  yo a principio no entendía porque decía eso, pero después me di cuenta de la razón de Fidel, me puse a trabajar con el estado naciente en las tiendas del pueblo como administrador,  yo fui quien construyó la tienda del pueblo de Jiguaní  Arriba y fui su primer administrador, administré también un almacén en Contramaestre y en el 62 vengo de nuevo para Jiguaní,  para administrar el almacén que había donde esta hoy el de gastronomía,  era un almacén de insumos para la agricultura igual que el de Contramaestre, ya  tenia vínculos con la Seguridad del Estado, cuando Girón estuvimos como tres meses en Baracoa como miembro del batallón 80.
En 1965 pasé al trabajo profesional del MININT donde cumplí difíciles y complejas tareas en este organismo en diferentes niveles de dirección, en 1981 cumplí misión  internacionalista en la hermana Republica de Nicaragua por espacio de treinta meses, al regreso cumplí responsabilidades en la provincia y el municipio todas vinculadas al Minint hasta que me jubílo en el 2003 con los Grados de teniente coronel del Minint, tengo muchas condecoraciones tales como, medalla 26 de julio, combatiente internacionalista, de  los CDR, del MININT, del Ejercito Rebelde, de la Lucha Clandestina, Servicio Distinguido y de la Producción y la Defensa,  ingresé  a la UJC en el 1961 y al PCC en 1967 puedes preguntarle a Sosa que éramos compañeros de batalla en la Juventud, éstas son las cosas que te puedo decir ,tengo más pero la memoria….imagínate ….y las del MINIINT --esas no te las puedo decir esas se van conmigo a la tumba. Gracias tienes buenas ideas……….. 
                            SARG: LUIS GONZALO BIEN LLORENTE.
Mira  compay,-- tú  quieres saber de donde yo soy,-- yo soy fundador del 2do Frente Oriental  --de la  gente de Raúl, --soy del Mijial en Sagua de Tánamo, mis padres Martín Bien  de la Cruz e Isabel Llorente, somos campesinos caficultores,  nunca fui a la escuela por que tú sabes que no había en el pueblo, dime tú allá en las lomas.
En el 57 me voy para Guantánamo  a picar caña en el central “La Isabel” cuando regreso a la zona me incorporo a la clandestinidad por medio de Luís Felipe Sierra y Pepito Tamayo recogíamos armas y hacíamos algunos sabotajes .Cuando llega Raúl al campamento de Naranjo Agrio, le suministrábamos comida de la tienda de  Fidel Fornaris, y me incorporo de forma oficial al pelotón de Rogelio Tamayo, cuando hicimos una emboscada en el “Río Cabo Cuadro” este pelotón pertenecía a la columna del Comandante Belarmino Castilla Más, luego a los pocos días me ponen para hacer una panadería en compañía de un tío  mío Antonio Bien  en casa de Francisco Ramírez, enseguida armamos la panadería y empezamos a abastecer de pan y galleta  a las tropas ahí me mantuve, participe en la toma de Sagua, aquí perdimos a Rene Ramos Latour el cmdte” Daniel “ que venia de la clandestinidad con Vilma, faltaban pocos días para la victoria del Primero de Enero, yo les suministraba comida mientras se combatía.
El primero de Enero cuando el triunfo , yo cogi y me fui para la casa, como ya se había ido Batista pensé que ya todo había terminado,  qué equivocado estaba era cuando todo empezaba de verdad y a la semana de estar trabajando en la casa me fueron a buscar dos combatientes (Silvano Claro y Conrado Góngora) para que me incorporara al convoy que iba para Holguín, a la semana de estar aquí me mandan para el Escuadrón 13 de Bayamo con el Capital Vinajera, luego soy enviado para la Pesa de Bayamo,  aquí se dio una situación con los guardias por que nos envenenaron un compañero y tuvimos tremenda jodedera con ellos, los desarmamos y a los pocos días me mandan para Santiago de Cuba para el cuartel Moncada y después para la Feria a una escuela de la milicia que dirigía Aldo Santamaría Cuadrado, cuando termino me mandan de nuevo para Bayamo pal Escuadrón  13 y ya en el 1960 vengo para Jiguaní como cocinero del cuartel que estaba por la 26 de Julio el jefe del cuartel era el capitán Francisco Hernández  Verdecia  y aquí me quedé para toda la vida. En 1961 me mandan para el Caney de las Mercedes aquí me hice carpintero tuve 8 años trabajando en la construcción de la Cuidad Escolar. En el 1969 terminé allá en el Caney y vengo para el Sakenaf en Bayamo como cocinero y de ahí paso para el MININT prestao por 6 meses como cocinero y se convirtieron en 27 años y 7 meses al frente de los comedores del MININT hasta que me jubilé en el 1985, y en el 1972,  se me olvidaba me entregan el carné del PCC.
Tengo muchas condecoraciones y reconocimientos déjame buscártelos para que los veas medalla del ER, Desembarco del Granma, 40 y 50 Aniversario de las FAR, Producción y Defensa, 50 de la Revolución, fundador de los CDR, 5-10 -15 y 20 años en el MININT, 20 Años de la DSE y 20 Años de la PNR y tengo mas cosas guardadas  por ahí…. gracias por venir y por tus estudios de la Historia eso hace falta para los jóvenes  de hoy.                                     

SOLD: HECTOR RENE ORO JORGE
Mi familia era muy pobre, vivíamos en la miseria, nací un 25 de Noviembre de 1931 en Jiguaní, solo logre alcanzar el 4to grado en una escuela pública que había por donde esta ahora la carpintería cerca del cine, mi maestra fue América Barcas, me inicio en la vida política de mi país cuando en 1956 conozco a Abel Allegue  que era de Santa Rita y coordinaba el movimiento 26 de Julio, era de la gente de Frank, éramos un grupo de los Barcaz, Víctor, Julio, Lorie, Aníbal Oro y José Ángel Tamayo (Burilo) realizamos muchos sabotajes, como la quema  de la caña de Pozos en Palasi, le quemamos el kiosco de Nacho Barcáz y una bomba que pusimos en la  calle del monte, creo que ahora se llama Comandante Remón.
En Diciembre  del 1958 cuando el combate de Jiguaní estábamos bajo las ordenes de Calixto Rodríguez y la misión de nosotros fue emboscarnos en el camino de Dos Ríos cuando termina el combate nos concentran en la Fabrica de Tabacos  de Punta Brava y de aquí nos mandan para Minas de Frío, el jefe de nosotros allá era Carlos de la Torre, aquí pasamos una escuela de la milicias, nos dieron mucha preparación militar, como a los 20 días nos traen para Estrada Palma hoy se llama Bartolomé Masó  aquí estuvimos bajos las ordenes de Antonio  Lao Pérez Rivas.

 Cuando triunfa la Revolución nos mandan para el Tecnológico de Holguín. En 1960 pedí la baja, vengo para Jiguaní me incorporo al Batallón 80, al poco tiempo  nos envían para Baracoa  estuvimos 2 años por allá acuartelao, te acuerdas era por lo de Girón, después los bandidos alzados y lo de la crisis de octubre, de ahí nos pasan para Holguín de nuevo,  bajo las ordenes del Comandante  Eddy Suñol en  la U/M 3278 que estaba en Güirabo, eso fue en el 63 aquí trabajo en los almacenes de armamentos y de municiones  del ejército estuve como 5 años, en el 70 participo en la zafra de los 10 Millones en Camagüey y en el 71 me licencian de nuevo.
Comienzo en el 72 a trabajar en la Conaca,  también trabaje en la construcción de viviendas para los campesinos  en Buey Arriba, luego me traslado para el plan arroz como CVP hasta que me jubile en el 95.

Tengo unas cuantas medallas entre ellas las  del Ejercito Rebelde, de LCB, Producción y Defensa ,40  y 50 Aniversario de las FAR y otras, si luego me acuerdo de algo más, yo te veo, ya uno esta viejo y se me olvidan algunas cosas hace tanto tiempo de eso caray……….. Gracias a UD…….., sí me acuerdo de algo importante yo te veo…
                         SARG: GUILLERMO MORA SANTIESTEBAN.
Yo nací el 12 de Septiembre 1920 Guarajabo Provincia de Holguín, soy hijo de Santiago Mora Cabrera y Paula Santiesteban Rubio .Soy de origen campesino con solo 12 años tuve que convertirme  en vendedor ambulante de viandas y  frutas  para poder vivir.

En 1935 la familia se muda para Cacocúm seguíamos dependiendo de lo que daba la tierra y  en el 1937 comienzo a trabajar en el Central (hoy Urbano Noris), en la construcción con mi suegro Ernesto Hijuelos Freetman que estaba en los trajines del movimiento 26 de Julio hicimos muchas actividades conspirativas, quema de cañas,  quemamos como 5-6 colonias, ya el jefe del puesto de la policía de Batista nos tenia fichao. El 30 de abril cuando lo de la huelga tuvimos que alzarnos para Cauto Cristo  éramos como 5 compañeros  nuestro jefe era Celso Leyva, luego nos trasladamos para un lugar llamado La Rioja  eso está entre Mir y Cupey, cuando nos incorporamos al grupo de Osvaldo Lara  Batista  hicimos muchas cosas una de ella la captura de dos chivatos que trabajaban en una finca  para el capitán Paulino Rodríguez que era el jefe de los masferreristas en Holguín,  recogida de armas y paralizamos la  brigada de líneas del ferrocarril,  también fui  mensajero desde la Rioja hasta Ojo de Agua en San Andrés para llevar mensajes a Teté Pueblas y Omar Mojena y por ultimo atacamos y tomamos el cuartel de Cacocúm eso fue en los últimos días del 58.El día 1ro luego del triunfo me mandan para Holguín bajo las órdenes del Cmdte Eddy Suñol a finales del 60  me mandan para la Habana para el 5to Distrito en la Víbora al frente de los comedores, a finales del 61 paso para Boyeros y de ahí para Guaro en Mayarí en la construcción de viviendas. Aquí me seleccionan por Raúl para un curso de infantería en Santiago de Cuba en San Pedrito, el jefe era un Jiguanicero Martincito Boronat al terminar el curso me trasladan para Mojara de Guisa para una escuela de la milicia como instructor de infantería,  el jefe de aquí era el capitán Cardero, luego estuve en Bayamo, en Manzanillo y luego para las Mercedes como jefe de personal estuve como 5 meses en esto .En 1963 me hacen militante del PCC y me entregan el carné Raúl y Almeida personalmente, soy fundador del PCC.
      En el 70 me mandan con una brigada de reclutas para los cortes de cañas en el central Julio Antonio Mella estuvimos como dos meses y luego me trasladan para  el Central Amancio Rodríguez con la misión de cortar un Millón de  arrobas, cumplimos al cortar un millón y medio.
En 1971 después de la zafra de los “10 Millones” regreso a Manzanillo como instructor  del BON de Combate al poco tiempo me trasladan para Jiguaní pal BON -80 como jefe de Plana Mayor el jefe era el sargento Luciano Plat, yo también termino con los grados de Sargento cuando me licencié en 1978 . Aquí en Jiguaní me dieron casa y traje entonces mi familia para acá, al licenciarme paso al trabajo del partido en el DOR y luego por designación como administrador del Policlínico y la Clínica Dental – yo le digo al Secretario –oiga yo no se nada de Salud – y este me contesta es una tarea del partido y  cumpla bien. En el 80 paso para el policlínico nuevo como administrador y de aquí para lo mismo,  pero en el Hospital hasta que me llega la jubilación en el 82

Como te dije tengo varios reconocimientos condecoraciones y medallas entre ellas el certificado de fundador del PCC, Medalla del Ejército Rebelde, 40 Aniversario de las FAR, Producción y Defensa, 28 de Septiembre, 50 Aniversario de la Revolución y otras……Muchas gracias Ibáñez, que tengas  mucha salud y vida en tu empeño, tú sabes como lograrlo……… 
                                 Tte: HUMBERTO MENDOZA AGUILAR.
Hijo de Hilario  Mendoza Rondón y Silvia Aguilar Tornés, nací el 9 de febrero de 1932 en un lugar conocido como la Pimienta  cerca de Matías en el hoy municipio Tercer Frente, a la edad de 6 años vine para Jiguaní al divorciarse mis padres éramos 7 hermanos 4 de padre y madre y 3 de madre .Yo nunca conocí lo que fue una escuela por eso soy prácticamente analfabeto, desde muy pequeño me iba con mi padrastro a San German a los cortes de cañas  para poder vivir.

Comencé mis actividades revolucionaria muy joven tendría unos ventipiquito de años- el problema mío -ay mi madre-  es la memoria tan mala que tengo, con un grupo de muchachos del reparto, Calixto Rodríguez  Proenza  era el Jefe de nosotros también estaba Angelito Fernández, Kilo, Guicho Guapería que ya esta muerto al igual que Caguayo, nosotros le llevábamos  medicinas y comida  a la gente que estaba en Palmarito, la Rinconada,  las Minas de Charco Redondo y otros lugares que no recuerdo.
Conocí a Fidel ya casi en los días finales  de la guerra en un lugar conocido como las Canoas de  Baire, cerca de la Rinconada eso fue en diciembre del 58, yo estaba cerca de Fidel y este me dice –oye hace falta que refuerce la posta y si llega alguien me lo traes para acá enseguida-estaba esperando  con mucha preocupación que llegaran los mensajeros de Raúl y Almeida, al poco rato llegaron  y se los lleve para donde estaba acostado en una hamaca, que estaba amarrada entre unas matas de caimito.Antes del combate de San José, cuando lo de Jiguaní nosotros nos habían mandado por orden de Fidel a emboscarnos en el camino de la Mirella, cerca  de Cacha Fuentes, junto con la gente de Cristino Naranjo nosotros de un lao y ellos del otro del camino, por si acaso los casquitos salían por allí, pero como sabían que los caminos estaban controlao por nosotros, entonces se trataron de ir por los potreros del Genético y cuando se produce el combate con la gente de Ignacio, un muchacho del reparto que no me acuerdo su nombre,  en un caballo al pelo, fue a llevar el aviso, yo me monto a la zanca del muchacho y salgo junto con el para San José  y me uno a los combatientes, yo no los conocía por que eran de otra tropa, yo traía un espinfle y como 10 ó 12 cartuchos, recuerdo que cuando termina el combate me mandan para el Hospital a cuidar  cuatro casquitos que estaban heridos ,-mira que cosa yo rebelde cuidando los casquitos heridos -- esas  son las cosas buenas de Fidel-.

La gente siguió con  Fidel y nosotros  nos quedamos aquí en Jiguaní, cuidando la carretera   específicamente en el puente conocido por “el Puente de Liquito” con el objetivo de impedir que refuerzos provenientes de Bayamo pudieran apoyar a los casquitos que se habían atricherao en el BANFAIC de Maffo, recuerdo que el campamento estaba cerca del puente   y el jefe que teníamos no organizó la guardia y Calixto Rodríguez  que era el jefe de todos le echó unas vainas y estuvo a punto de quitarlo valga que nosotros intercedimos por el, sino lo quita.

Cuando triunfa la Revolución el primero de Enero, no salimos con Fidel para la Habana como los otros, nos dejan en el cuartel de Baire, bajo las órdenes del Tte. Porfirio Díaz, yo era oficial citador e investigador del cuartel, como a los cinco meses me mandan  para el Caney de las Mercedes para trabajar en la construcción de la ciudad escolar, allí aprendí los oficios de  albañil, carpintero y cabillero, con un compañero de apellido Pupo, de San Germán, allí estuve como seis mees hasta que pedí la licencia del ejercito en el 1962 termine con los grados de tte. 

Después de la licencia me pongo a trabajar en la construcción hasta que luego me ubican en la construcción de las naves avícolas del Combinado Avícola Nacional fui jefe de brigada,  estuve en este hasta que  me jubilé en el año 1993.Soy fundador del partido me  gane la militancia en el Caney, después al poco tiempo en Bayamo me dieron el certificado firmado por Fidel de fundador, me recuerdo la actividad que nos dieron a los fundadores  allá en Yarey, tu tuviste que ver con eso  cuando trabajabas en el Partido, no se ha hecho más pero me gusto mucho aquello, yo que nunca me había bañao en una piscina de los turistas, también tengo las medallas 30 y 40 Aniversario de las FAR, la de fundador de los CDR y la de la Guerra de Liberación Nacional y otras, lo que pasa compay- es que ya son casi ochenta años y no me acuerdo de muchas cosas- , ya tú sabes que la vejez es la peor enfermedad de los viejos pero creo que son las cosas más importantes que he podido hacer por la Revolución y Fidel. …. GRACIAS…. Es la primera vez que me hacen una entrevista, ojala sirva para lo que tú quieres .Déjame buscarte las medallas para que las veas -carajo donde las habré metío….a ya las encontré –aquí están- míralas y ésta -¿cuál es?- Le respondo-. Esa es la Marcos Marti que te la otorgan por más de 25 años en la agricultura, -viste no eres tan malo-.sí ya veo…GRACIAS…. de nuevo. 

                                   MAYOR: MANUEL MENGANA HERNÁNDEZ.
           Soy natural de Palma Soriano nací  igual que la Revolución un primero de Enero pero de 1935 producto de una familia humilde y campesina Amado Mengana e Inocencia Hernández fueron mis padres .Mi papá cortador de caña en Candonga un pueblito de cañeros y de gentes muy pobres, trabajábamos el resto de la familia sembrando las guardarrayas para poder vivir y comer, fui recogedor de café en Victorino a 10 centavos la lata, nos trasladábamos a Guisa donde tenemos unos parientes ..Mi papá y mis hermanos eran militantes del partido ortodoxo de Chivas, en 1953 cuando el Asalto al Moncada apoyamos a los asaltantes en la medida que podíamos  y seguimos muy de cerca todo lo relacionado con el juicio , la prisión, el Granma, el desembarco .En 1957 ya en la clandestinidad nos unimos a  Frank País  y luego de la  reunión de Frank y Fidel y a través de Celia nos incorporamos a la Sierra por la zona de Cruce de los Baños en el Tercer Frente al mando del Cmdte  Almeida fuimos incorporados al pelotón de Vilo Acuña  operamos en esta zona hasta finales del 1958 cuando participamos en la histórica Batalla de Guisa, en la toma de Maffo, dirigidas personalmente por Fidel, combatimos en la Aduana, en las cercanías de Palma  y en el Cobre el 31 de Diciembre y es aquí donde nos sorprende la huida  de Batista y el triunfo revolucionario, rápidamente avanzamos hacia Santiago y el día 2 de Enero salimos con Fidel en la Caravana de la Victoria que llegó a la Habana el 8 de enero .Fuimos ubicados en Managua a las ordenes de López Cuba en un Batallón de tanques , a los pocos días Fidel le pide 100 hombres, nos escogen a 50 y nos mandan para Cojímar- en la escolta de Fidel estuvimos cuando la explosión del barco La Coubre  y en el acto donde Fidel declara el carácter socialista de la Revolución , estuve en el palacio cuando el Cmdte Camilo hablo al pueblo por ultima vez ,de aquí volvemos de nuevo para Managua y  me ponen de jefe de tanque cuando Girón, Fidel da la orden de avanzar para Jagüey en los tanques fue, una travesía muy difícil y lenta pues las zorras  no llegaron todas y se hizo el camino por carretera , en horas de la mañana  del 18 llegamos al central Australia y de ahí directo para la zona de los combates en el poblado de-Palpite.-.durantes los combates que se libraron el día 18 y el 19 perdimos 6 tanques y tuvimos varios muertos .Todas las acciones combativas las dirigió Fidel y el Gallego Fernández estuve presente en el momento de llegada a la playa y Fidel en uno de nuestros tanques le tira y hunde el barco americano, tiempos después Fidel comenta si se hubiese conocido que el barco lo que contenía, eran recursos no lo habríamos destruido para aprovecharlos . Aquí me dan los grados de Tte., me los otorgó el Gallego Fernández una vez terminada la operación de Girón me mandan para Pinar del Río  al frente de un Batallón de Infantería a cuidar una playa en Bahía Honda.

En 1963 cumplí mi primera misión de carácter militar en Argelia que estaba en guerra con Marruecos, eso fue el 20 de mayo del 1963 fui como jefe de una compañía de tanques, el jefe de nosotros era el Cmdte Efigenio Almegeiras-, nos trasladamos en un barco Soviético, el viaje duró como 15 días, al cabo de un año más o menos regresamos al resolverse el conflicto entre ellos.

Al regresar de Argelia y luego de la muerte del Che en Bolivia se crea la Columna Invasora “Che Guevara “ y nos mandan para Oriente con el Cmdte Layte, esta columna tenia la misión de desbrozar montes para la siembra y cultivo de los nuevos planes agrícolas de la revolución, como al año Fidel pidió reunirse con toda la columna en la Habana y me designaron jefe del tren con más de mil hombres y como 20 vagones que viajo a la capital del país .Llegados de la reunión con Fidel  ya el Cmdte Almeida esta en el Yarey y me pone de jefe de la perforación de pozos en Oriente ,esto radicaba donde esta ahora la Empresa del Cítricos en el Cucan.

La segunda misión la cumplí en Siria bajo el mando del Comandante  Morasen (quita fusil así le decíamos por especializarse en estas misiones cuando la guerra) fuimos un grupo de asesores y tres batallones de tanques regresamos al año.

Transcurre el año 1975 está latente la situación de Angola y en el mes de diciembre salimos en barco para la Republica  Popular de Angola al frente de una compañía de tanques  se combatía cerca de Luanda  aquí el jefe era el primer Cmdte Ulises Rosales ,el que hoy es el ministro de azúcar  enseguida entramos en combate estos se desarrollaron en todo el trayecto de Lobito hasta el Río Cunene  ,perdimos compañeros muy valiosos  ,conmigo estaban dos jiguaniceros , Víctor Quesada, mi conductor y otro muchacho llamado William muy buenos los dos..En este estado de cosas, Ulises me da la misión de organizar un batallón de trasporte con unas 100 rastras Scanias y trasladar el café desde Wije y Kwanza Norte ya que se corría el riesgo de perderse y caer en manos del enemigo, en 1977 regreso de Angola por avión esta seria mi tercera y ultima misión fuera de Cuba. 

 A mi regreso de Angola por orientaciones de Lupiañez que era el jefe del gobierno en la provincia, comienzo a trabajar en la ciudad de Bayamo con un grupo de asesores Vietnamitas que vinieron a preparar a nuestras tropas en las experiencias de la guerra de Viet  Nam trabajamos en las zonas de defensa ,en la construcción de refugios y trampas, estos asesores eran medio jodedores  le gustaba estar haciendo inventos,- una vez me dicen –oiga Mengana  por que UD no le da una vuelta a la familia, lo hacían para quitarme del medio y ellos irse por el pueblo tomar y vender las cosas –yo me percato de esto y le informo a Lupiañez de esta situación –y entonces me dice –mira- Mengana -deja esa gente tranquilos –los mando Raúl-estuve con ellos hasta que me jubile en 1989.Durante este tiempo trabaje cuando Humberto era presidente del gobierno en Jiguaní en la organización de las MTT, estuve en Guisa cuando Fidel las creó y habló al pueblo se trabajo duro en la conformación de los batallones aquí en Jiguaní, Cautillo, Sta Rita ,M .Harlem y otros lugares –pregúntale a Chamizo, que era jefe del Regimiento-404-.Una vez andábamos en un recorrido y veníamos de regreso ya un poco agotados y en el camino nos encontramos con Julio Cesar, el barbú de educación traía una botella de ron y muy amablemente nos brinda y –Humberto- me dice vamos a tomarle la botella- la cogimos y nos fuimos- lo dejamos con las manos vacías. Yo también soy fundador de Partido,  Hijo Adoptivo de Jiguaní y he recibido más de 20 condecoraciones y medallas ,1ra Clase ,Lucha Clandestina ,Ejercito Rebelde y otras-ya la memoria me esta fallando creo que has venido a tiempo para esto -Muchas Gracias.-

                                                SARG: SANTOS ARIAS ESPINOSA.
Tu y yo creo somos de la misma zona ,una vez me dijiste algo de eso , pero yo soy realmente de Bijagual de Maffo , ya de ese barrio queda muy poco ,porque después del Flora Fidel hizo la presa El Mate, pero en realidad se llama Carlos M de Céspedes ,las familias que aquí vivían la Revolución le construyo casas muy buenas ,por Bungo cerca de Resbaloso donde tu naciste y en esta me incorpore a los trajines de revolucionario en los campos de cañas de Mariíta y La Otilia tu no habías nacido –pero bueno de eso hablamos más tarde –sigues con tus preguntas-vine al mundo un 20 de Diciembre del 1936 y mi nombre es  Santos Arias Espinosa , soy hijo de Marina y Asterio .Éramos una familia de campesinos que trabajábamos en las colonias de cañas a la edad de 8-9 años  al quedar huérfanos de padre y tener que hacerme dueño de la familia  pero como éramos pequeños el trabajo se lo pagaban al Gallego Vidal y este nos daba lo que le parecía y en estos menesteres conozco en el 57  a uno que le decían Guaro que andaba en eso del 26- allá en la Otilia. Un domingo en un juego de pelota  cerca del Rincón de Pueblo Nuevo –el me llama a parte y me dice –oye-esto es secreto –quieres luchar por esto –yo le conteste enseguida que si  y le dije que tenia dos compañeros más –le propuse a Fernando Ramírez y Pablo Pérez –este grupo fue creciendo-después  conocimos a Ernestíco Rosales –el jefe de acción y sabotajes –quemamos cañaverales ,dinamitamos el puente que quedaba por donde estaba la - EBIR-.El 27 de febrero del 58 el politiquero de la zona Alberto Bello-daría una fiesta con su gente le metimos un bombazo –le tumbamos la corriente - ahí mismo se acabo la fiesta.

A inicios del 58 decimos alzarnos para la zona de Matías –con 11 compañeros para el campamento del “Pelú”-yo llevaba una escopeta de dos cañones y  2 de repetición  además de  una tercerola de la guerra de los  10 años por lo menos –tenia como 15 tiros . A los pocos días “Ñico  el Pelú “y un tal “Melón “-que parecía el segundo recogieron las armas –luego las devolvieron pero no las nuestras  esto trajo descontento y el grupo mío empezó a desconfiar-esta gente se traían algo extraño-La hermana de Melón que era mujer del “Pelú “y este los cogieron preso –al final se pasaron al ejercito-estaban con ellos -.

Cuando la huelga de abril se organiza el ataque a Baire desde este campamento con unos 100 hombres y antes de llegar ya nos estaban esperando y los aviones dando  cuero –hubo –tres o cuatro muertos – participaron gente de Jiguaní-Pablo Batista y un tal René Pacheco-la retirada se realizo sálvese el que pueda de forma desorganizada –los jefes no aparecieron –volvimos para el campamento -y de nuevo el ejercito nos ataca-al punto que sorprende la emboscada que había en un platanal murieron 11 compañeros –los jefes se volvieron a perder en el momento oportuno –en esta situación yo-con tres más y dos mujeres (una hermana mía)nos adentramos en las lomas-y decidimos dejar esta gente y coger por nuestro lado solos Mis compañeros que me hacían muerto, al verme se ponen contentos –Fernando y yo tomamos esta decisión , nos fuimos para la zona de La Tabla-llegamos a la casa de los -Beltrandis-conocido de nosotros pues en ocasiones trabajamos en su finca ,nos atendió de lo mejor-cominos y descansamos en una casita que tenia en el medio del cafetal- al otro día –llevo almuerzo y comida –al no tener más contactos decimos regresar a nuestras casas ,sin dejarnos ver –estuvimos varios días en esto .

Eddy  Matamoros y yo decidimos por nuestra cuenta quitarle un fusil a los guardias –así nos fuimos a caballo pá  Baire armados con dos cuchillos –encontramos un guardia pero el arma que tenia no valía la pena y lo dejamos ir-otro viaje armados de un 45 sin balas volvimos pero de nada sirvió-como al cuarto intento le conseguimos dos balas para el 45 -era 21 de Septiembre del 58 esta vez el elegido era un mulato fuerte que estaba enamorado en una casa –al lado del cine –traía -una San Cristóbal -me dije esta es la que nos hace falta -60 tiros y con magazín –perfecto-mi compañero -toco la puerta y pidió agua-había tres mujeres en la casa –se forma la gritería y el forcejeo de mi compañero y el guardia en el medio de la sala –cuando yo entro y le apunto con el 45- pero este no dispara-con un cuchillo mi compañero le causa algunas heridas al guardia –que sale a  la calle con mi amigo arrastro le vuelvo a tirar dos o tres veces y por fin sale el disparo –lo alcanzo –recogimos el arma y salimos rápido –ya los guardias se acercaban al oír el disparo-el pueblo estaba en la calle –mi compañero al ver aquello - los amenaza-¡-si no se apartan acabo con Uds. -¡-la gente al verlo –nos dejan el camino - fuimos a parar a un  cañaveral en  las afueras de Baire –y de ahí partimos para Monte oscuro. Un lugar cerca  de donde  yo vivía, guardamos el arma en un lugar seguro.
En las Ventas de Casanovas  contactamos con Vinicio Matos y Pepito Martínez que pertenecían al moviendo 26-7 en la zona ,como a los cinco días llegó un mensajero con la misión de llevarnos para la Sierra, pasamos la Anacahuita ya en la carretera nos esperaba un tal Roberto que nos pidió unirnos a un grupo de escopeteros que tenia  ,como a las 2 horas apareció el Capitán  Rubén Fonseca  por ordenes de Almeida vino a recogernos e incorporarnos al pelotón móvil , que operaba en la carretera ,por la tarde  ya en el campamento tuvimos que contarle a Almeida como conseguimos las armas , luego me dieron un garand –participe en el combate de Dos Palmas en dos ocasiones eso como a finales de septiembre del 58-,nos mantuvimos operando en la zona de Cruce de los Baños ,hasta que Fidel le pide un refuerzo –llegamos a Guisa por la zona de las Minas de Charco Redondo y de ahí a la cuevas de Santa Bárbara ,nos recibió Calixto García y nos presenta directamente a Fidel era el 25 o 26 de noviembre quien nos recibe personalmente y ordena que acampemos cerca y esperemos sus ordenes ya se combatía en la batalla ...nosotros no llegamos a entrar en combate …

Concluye la batalla y Fidel nos indica dirigirnos a Maffo en los primeros días de Diciembre del 58- no imaginaba que estábamos tan cerca del triunfo de la  -antes habíamos estado acampados en las Minas de Charco Redondo, mi pelotón le dan la misión de emboscarse en los 4 caminos de la carretera de Contramaestre para evitar la llegada de refuerzos a Maffo la batalla duro como veinte días ,la tropa del ejercito que combatió en San José el 19 de Diciembre venia huyendo de por allá mas tarde nos acercamos a los alrededores del cuartel, el día Noche Buena hubo tregua ,conversamos con los guardias a través de la cerca el 25 alas 6 de la mañana se inicia de nuevo el combate ,tuvimos una baja hasta que el 30 a las 5 PM cae el BANFAIC: cogimos los prisioneros y los heridos los llevamos para Contramaestre .Fidel tenia el PM en el central América ,nosotros salimos para Palma Soriano y aquí esperamos la Caravana para la Habana ,llegamos el 8 de Enero ,mi grupo lo mandan para Ciudad Libertad ,-Camilo le hablo a la gente –nos pusieron unos Japoneses de asesores en defensa personal ,a los pocos días pasamos para Managua donde se organiza el ejercito estuvimos como 2 meses, hasta que me mandan para las oficinas del INRA donde estaba Fidel ,formamos parte de la guardia personal del jefe, Pekín Bravo ,Leonardo García  y yo cuidamos la casa donde vivía ,-yo era el encargado de la atención y cuidado de los ascensores –tuve la oportunidad cuidar el famoso juego de pelota de Fidel y Camilo en el Latinoamericano –Fidel se presentía lo de Girón y unos días antes recogió todas las Bazukas que había y organiza un curso para que la guarnición aprendiera a manejarlas .

El 18 de abril en la mañana salimos por orden suya para Girón en guaguas 2 compañías se bazookas yo era el amunicionador de la compañía ,llegamos hasta Jovellanos  aquí sale la primera compañía y entra rápidamente en combate por la carretera del central Covadonga y Cayo Ramona fue prácticamente aniquilada por el enemigo mejor preparados y con superior armamento , nosotros nos envían por la carretera del Central Australia, -en el camino encontramos muchos muertos y las guaguas quemadas  que se ven en las fotos –nos bajamos de los carros y seguimos a pie hasta el mismo Girón no encontramos a nadie en el camino que nos hiciera frente .Fidel, le da la orden al CMDTE –Duque-ir a ver, el barco – luego él personalmente le dispara y lo hunde ,  -Fidel se puso muy bravo al saber que el barco estaba lleno de recursos, como armas ,municiones, combustible etc, las que podíamos haber ocupado.

El Cmdte le ordena a Polo Cintras con un grupo , pasar un peine por toda la costa, para ver y recoger lo que quedaba, yo caigo en ese grupo,  iba al final cuando de momento me encuentro con un mercenario que venia a mi encuentro pidiéndome agua y que no lo matara –a mi me quedaban como 2 o 3 dedos de agua en la cantimplora – se la di  y me lo lleve preso – el me lo agradeció -.permanecimos en la zona hasta como el 25 de abril que regresamos a la Habana.

Como a los 2 meses me mandan para San José de las Lajas para la U/M 1270 en octubre cuando la crisis ocupamos el litoral de la Habana –terminado el periodo de la crisis –salgo para Bahía Honda en Pinar del Río ,a los Muelles de Harlem ,a cuidar el embarcadero de azúcar y el descargue de las primeras armas de la Revolución  -estuve en eso 1 año-de ahí me mandan para Artemisa ya era 1963  en la U/M 3234 como jefe de pelotón –de aquí paso a la U/M de San Pedro en Punta Brava  más tarde me envían a Cárdenas a pasar una escuela para coger el 6to grado ,cosa que no termine a los pocos días me traen para la Base Granma a cursar una escuela de J ,de  pelotón aquí me ascienden al grado de sargento eso fue en el 65-aquí me otorgan la condición de militante del partido-en el 66 vuelvo pá Punta Brava ,en 1967 ,junto con el 5to llamado del SMO, salgo para Camaguey a los cortes de cañas estuve 5 meses –vuelvo para la Habana-cuando me citan del EM donde me proponen trabajar en las obras hidráulicas que se empezaban a construir eso luego se llamo el –DAP-(Desarrollo Agropecuario del País ) vine como jefe de cuadros para Holguín  que fue donde primero radicamos, trabajamos en las arroceras-en el 68 Guillermo García  estaba en el Yarey y me pone al frente de 100 hombres en la siembra de pangola, en el 70 voy para la zafra en Vázquez  Holguín ,hasta que termina .

Ya en el 1971 vengo definitivamente para Jiguaní como Jefe de cuadros en perforación que atendía todas las perforaciones de los pozos de la zona Oriental –en el 82 esta se desintegra y quedo excedente –estuve 9 meses sin trabajo- es la parte mas triste de mi historia –después de tanto reclamar y caminar-me ubique como jefe de personal en la base de ómnibus de jiguaní en 1983  ,hasta que me jubilo en el 1987 –tengo varias condecoraciones , soy fundador del PCC y otros reconocimientos –ya tu vez -si lo querías saber -esa es mi historia –si te hace falta ahí la tienes -tu tienes meritos también para escribirla……GRACIAS…..no te has tomado el café …. Vieja… trae el prú….                                  

TTE. SALVADOR RAMÍREZ FERRALES.

Nací en Jiguaní un 6 de Agosto del 1937, hijo de Pablo Ramírez y  Odelfina Ferrales, a la edad de 11 años se muda la familia para Guisa, mis actividades revolucionarias comienzan en 1954 cuando se iban a celebrar unas elecciones de los caficultores en la zona de Las Coloradas de Guisa, contacto con Ricardito Martínez que era del PSP. En abril de 1958 nos incorporamos a la guerra por medio de Facundo que era suministrador del Ejército Rebelde, nos mandan para Minas de Frío para la escuela de reclutas que dirigía Aldo Santamaría, el hermano de Abel estuve 36 días en la escuela de reclutas hasta que un día llegó Emilio Rodríguez que era jefe de los morteros 81 y me escoge como ayudante de mortero, participé en el combate del Cerro Pelado y en el segundo de Pino del Agua. Terminada la ofensiva de Sánchez Mosquera y después del combate del Jigue, nos preparamos para la Batalla de Guisa, nos concentramos en la Cueva de Santa Bárbara de Guisa, aquí estábamos con Pedro Miret Prieto que era el jefe de artillería del Primer Frente Oriental, solo teníamos un fusil para la escuadra .Cuando en medio de los combates  cae Braulio, Fidel le entrega la 30  a Polito Cintras.

Salimos de Guisa el 30 por la noche rumbo a Charco Redondo en Jiguaní, de ahí pasamos a la Rinconada cuando el combate de Jiguaní el 19 de diciembre, teníamos la orden de morteriar el cuartel desde el Fuerte pero ya los guardias se iban, se combatía en San José, salimos para allá, pero el combate se había terminado, recogimos algunos heridos que quedaban y los trajimos para el Hospital y para un Chalet que había cerca, entregamos los heridos y nos fuimos en un Jeep para Maffo.

En octubre del 1959 cuando el problema de Hubert  Matos en Camagüey, nos fuimos con Camilo y Fidel. Camilo nos dejó en el aeropuerto y se fue a coger a Hubert. Nosotros cogimos presos a los otros y los llevamos  para el cine. Recogimos todo el armamento y lo trajimos por ferrocarril para la Habana. Cuando íbamos por Las Villas nos enteramos de la pérdida de Camilo. Entregamos el armamento y fuimos para el INRA. Regresamos urgentes a Las Villas, por que se habían visto unas  avionetas en Cayo Anguila cerca de Isabela de Sagua. Fidel nos dio la misión  y dijo -Si Camilo está allá, lo vamos a buscar. Uds. van de carne de cañón, los que estén de acuerdo a ir a buscar a Camilo que den un paso al frente- yo y otros 5 más dimos dos pasos en vez de uno. Nos escogió a nosotros, me dieron un Súper FAL con trípode y bastante cargadores. En un yate salimos hasta el golfo de México  y llegamos al cayo Anguila, donde se suponía estaba Camilo, tremenda desección, las avionetas eran de unos turistas que las habían dejado, les  quitamos los motores y los trajimos para Cuba, al frente de esa operación fue el capitán Gustavo Fleitas Ramírez. El 17 salimos para Girón en camiones hacia el Central Covadonga, yo era de la primera compañía teníamos 12 Bazookas y como 600 cohetes, con la misión de si habían cogido el central  atacarlos y tomarlo de nuevo.

Llegamos y por suerte no lo habían tomado, nos desplegamos para la defensa. Cuando ya los mercenarios estaban a 200 mts de nosotros en una casita o bohío y ahí mismo le caímos a cohetazos a la casita, la volamos en pedazos, le hicimos unas cuantas bajas y ahí empezó la cosa. Ellos pá trá y nosotros palante, nos bombardeaban con los B-26 y con ametralladoras 30 y 50 Yo avanzaba por el lado derecho de la carretera desde la  una y pico p.m. hasta como a las 6 p.m. habíamos tirado más de 500 cohetes, al poco rato viene el chofer del Cmdte Duque, (de operaciones), se crea una confusión porque pensamos que el chofer se había vendido a los mercenarios y le caímos a tiro también. ¡Se salvo de milagros! Le matamos cuatro soldados y le recogimos las bazookas que traían ellos, era parecida a las nuestras M-20-A-1-B1-USA. Saliendo ya de la ciénaga un mortero cae y nos mata a siete compañeros, entre ellos Enrique Hernández, que era nuestro Jefe, salvé la vida de casualidad, porque yo voy por la derecha y me adelanté con otro compañero y no estaba en el grupo. Recogimos los heridos y seguimos. 

El 18 en horas de la tarde ya estábamos en San Blas, allí nos dan la misión de esperar los tanques, solo nos quedaban tres cohetes, era yo y otro compañero – nos pusimos de acuerdo –yo tenia un cohete y el compañero mío tenía dos, entonces le digo -cuando veas los tanques, le tiras primero, después yo, y luego ¡ve si me puedes alcanzar!- los tanques no aparecieron, pero nos meten un morterazo como a las dos de la tarde. Cuando me hieren en la cabeza,  al verme lleno de sangre me mandan para el hospital de campaña, por suerte no era nada grave, pero me dejan en observación y cuando me dan un chance, me escapo en un Jeep y voy de nuevo para el área de combate. Yo tenía un compromiso con un compañero llamado Galán, el me había dado 100 pesos para que se los guardara, si lo mataban yo debía entregarlo a su familia, ese dinero yo lo tenia guardado en la cartuchera mía y ésta la tenía otro compañero llamado Richard, salí del hospital en busca de este y ya de tardecita lo encuentro y le pido la cartuchera y cuando la abro, ahí estaba todo el dinero. Él no se había percatado de ello. 

El 19 como a las tres de la tarde ya todo había  terminado, el 20 por la mañana regresamos a La Habana, como yo estaba  todavía con la herida como a los cuatro días  me dieron 15 días de pase y 100 pesos  para que viniera a la casa .Todavía tengo el fragmento en la cabeza, esta ahí tranquilito.

 Luego, de lo de Girón, las FAR se organizan por unidades y paso a formar parte de la UM 1270 BON #1en Managua participe en la captura del bandido Barba Roja en la zona de Santa Cruz del Norte ,luego paso para la UM 3234 en Artemisa el jefe era el CMDTE Ramón  Valles Lazo  En 1880 me licencio del Ejército y paso a trabajar en la ECOI-9 como custodio y de aquí me traslado para la  Agrupación de la Construcción de Jiguaní en 1983 como  custodio también, ahí estuve hasta 1997 que paso a jubilación. Soy Fundador del Partido y tengo muchas condecoraciones entre ellas ,La 20 Aniversario del Moncada ,La de Playa Girón ,La de LCB ,La del Ejercito Rebelde ,La 40 Aniversario  de las  FAR y la 50 Aniversario de las FAR, La de la Columna #1 y otras , es   todo lo que te puedo aportar.....gracias ... otro buchito de café…..si… esta muy rico……

ABEL  ROSALES VAZQUEZ.
Mi familia es de una férrea tradición heroica y rebelde, mi padre Mariano Rosales Rosales fue muerto  el 25 de marzo del  1957 cuando formaba parte de una célula del moviendo 26 de Julio se encontraba reunido en mi casa con Ramón Gómez Silvera( Pinguingui) cuando fue rodeada la casa por los esbirros de “Tres Pata” este logro escapar pero mi papá fue prácticamente acribillado dentro de la casa, que luego fue quemada , mi  mamá Zoila Vázquez Benítez sufrió las embestidas del celebre “Tres  Pata”  el muy cabrón llegó basta enamorarse de ella, mi mama era una mujer muy hermosa , yo nací el 11 de febrero del 1936 en San Joaquín cerca de los limites de Baire y soy el mayor de 4 hermanos, 2 varones y 2 hembras,  solo alcance hasta el 2do grado en la escuela que había por Jiguaní Arriba distante como a 10 Kms, íbamos mi hermana y yo en una yegüita que tenia papá, pero un día el tren nos mata la yegüita  y ahí mismo abandonamos la escuela por quedar muy lejos ,y entonces me dedico trabajar la tierra con papá.

En 1957 me incorporo a la lucha clandestina y al movimiento 26 -7 aquí en Jiguaní, a través de uno que le decían “Arnelito”, Arnel Díaz, Ángel Fernández y Lelito Díaz  hicimos muchas acciones de sabotajes entre ellas la quema de las cañas de Federico y Salvita Estévez, Humberto Vázquez, también recuerdo que una vez me dieron una tarea que yo no sabia la magnitud del problema solo después que lo hice y me puse a pensarlo comprendí, el asunto era que tenia que cortar la corriente con una cadena 33 mil voltios imagínate el peligro  pero lo hice .

En Septiembre del 1957 me cogen preso  junto a mi hermano por orden de “Tres Pata” el jefe del  Puesto de Jiguaní un Tte sanguinario y criminal, nos soltaron por la tarde no confesamos nada  pero nos dijeron que el próximo  cañaveral que se quemara  a algo que se moviera, nosotros tendríamos que responder, yo tenia 17 años es por ello que decido irme para la Sierra y es cuando lo comunico al movimiento, pero no me aceptan que me valla  a la Sierra  pero ya era insostenible la situación, fíjate que mi mamá tuvo que mudarse para la Rinconada por culpa de “Tres Pata” no la dejaba tranquila,  ella  se fue a las Ventas de Casanovas y allá se metió el muy canalla tratando de enamorar a mi madre nos hizo, la vida imposible y decido irme por mi cuenta para la Sierra.

El 2 de Noviembre del 1957 salgo para la Pupa cerca de Riíto Chupadores y contacto con mi primo Yeyito, que pertenecía  a la tropa del capitán Celso García, de la columna del Che, abasteciendo las tropas de comida y alimentos, estuve en La Pata de la Mesa donde radicaba la Jefatura de la Columna, por eso participo en muy pocos combates, en la Batalla de Guisa si participo, cuando termina, venimos para la Rinconada, y comienzan los preparativos del combate de Jiguaní.

Fidel pregunta si dentro de la tropa hay alguien que sea de Jiguaní  y el capitán Celso le contesta que el tiene en su pelotón un Jiguanicero,y le dice tráelo acá enseguida y entonces paso a la columna de Fidel como el 12 o 13 de diciembre,  Fidel me llama y me pregunta por la ubicación de los guardias, el cuartel, las principales  salidas  ,me designa como practico del grupo  de Universo Sánchez que tenia la misión de morteriar el pueblo, así como el fuerte ,el cuartel, una ametralladora que tenían instalada sobre donde está ahora la casilla de Bacha, cumplimos con la misión y fuimos a  emboscarnos a donde esta la Planta de Asfalto de Santa Rita para impedir que entrara algún refuerzo mientras se combatía en Jiguaní, también esperar que las tropas salieran, pero como tú sabes salieron por el Genético y no tuvimos participación directa en los combates, salimos directo para Maffo, acampamos en Bijagual, el 26 de Diciembre nos emboscamos en  el poblado de Charco Mono en un combate,  que aquí estuvimos murió el celebre” tres pata” el principal causante de las  desgracias de mi familia y de los asedios a mí  mamá  y la muerte de papá, eso lo supe después, ese sanguinario ni con la vida pagó las atrocidades que hizo, en Charco Mono nos coge el triunfo, nosotros entramos a Santiago el día tres, me dejan en  el cuartel de Baire con Celso  y como a los 15 días me mandan para la Habana  y me ubican en la unidad de Managua .

En abril del 1959 pido la licencia del ejército porque mi madre estaba muy sola por acá y yo le hacía mucha falta, me pongo a trabajar en obras públicas en la construcción del acueducto de Jiguaní, un día viene el Tte Rey,  me conocía de la  guerra, me ve trabajando y me pregunta que por que yo no estoy en el ejército y le digo que por problemas en la familia vine a trabajar para ayudar en la casa, el me convence y me lleva a  Bayamo, para la Pesa, donde estaban concentradas las tropas, pero a los  pocos días  Rey se va para La Habana y yo decido volver a casa y  es cuando comienzo a trabajar en la desmotadora de algodón  en 1961, como jefe de turno, aquí estuve hasta el 1964  que todo esto pasa entonces al control de granos maíz, café, arroz, maní y otros,  atendíamos todo el programa  de los granos  en la Provincia de Oriente, el jefe era Marrero que tú lo conoces de cuando trabajabas en el  arroz,  aquí estuve,  primero como jefe de máquinas y luego   me hice electricista,   en 1968 cuando pasa al taller de Arroz y aquí terminé hasta mi jubilación en el 1997,  tú sabes que fui secretario del núcleo en el taller y en la zona, así como muchos años coordinador de los CDR, cuando tu trabajabas en el Partido y después en los CDR Mcpal, tengo muchos reconocimientos la  medalla de los CDR, del Ejercito Rebelde, LCB, Lucha Clandestina, fundador de las Milicias , 40 y 50 Aniversario de  las FAR y 50 de la Revolución, a-mira aquí tengo algo que también te pueda interesar para el trabajo que estas haciendo , este es un documento oficial inédito que yo por modestia no he querido sacar a la publicidad, a lo mejor un día sí al museo le  sirve lo dono, es una certificación de las actividades que yo realzaba en la columna 4 del Che ,cuando  el Capitán Celso me  recomienda a Fidel  como práctico en el combate de Jiguaní, con cuño y todas las de ley.¿Qué te parece?......Muchas Gracias ,creo que lo que estas haciendo hace falta, ahora con esto del conocimiento de la Historia local, el trabajo político y la formación de valores …… Hasta luego y no te olvides de lo que me dijiste de sacar la copia al documento, quiero donarlo pero quedarme con una  de recuerdo………  
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